

CRÍTICA DE LIBROS

Estudio social y farmaterapéutico de la lepra. El Hospital de S. Lázaro de Sevilla (S.XIII-XIX)

Esteban Moreno Toral. Diputación de Sevilla. 1997, 24x17 cms., 272 Págs.

El autor, profesor titular de Universidad, que desempeña su labor en Historia de la Farmacia y Legislación Farmacéutica de la Facultad de Farmacia de Sevilla reconstruye en este texto la labor asistencial prestada por el Hospital de San Lázaro (destinado a la curación de enfermos de lepra) desde que se funda en la Edad Media hasta el siglo XIX.

Este estudio forma un importante eslabón y representa una valiosa aportación a la Historia de la Sanidad Hispalense que como línea de investigación tiene marcado el Departamento de Farmacia y Tecnología Farmacéutica en la Facultad sevillana.

La presente publicación constituyó en 1995 el trabajo de Tesis Doctoral del Dr. Moreno Toral premiado en el Concurso anual de Monografías, Archivo Hispalense, sección de Historia otorgado en 1995 por la Excma. Diputación de Sevilla.

Se trata de la reconstrucción histórica de un importante centro sanitario cuya importancia social queda patente en la ciudad y su provincia durante seis centurias. Las fuentes en las que su autor se documenta son archivísticas (Archivo Histórico de la Excma. Diputación Provincial; Archivo de la Academia de Medicina de Sevilla, Archivo Municipal, Archivo General de Indias). La información de archivo se completa con bibliografía especializada consultada en Bibliotecas nacionales y extranjeras tanto europeas como americanas.

grafía especializada consultada en Bibliotecas nacionales y extranjeras tanto europeas como americanas.

Está estructurado el libro en cuatro capítulos donde se historia el mal de lepra a través del arco temporal estudiado y el propio hospital desde su fundación, su organización asistencial y la farmacoterapia llevada a cabo en el mismo, seguida a través de los recetarios de la propia institución. Interesantísimos son los documentos recogidos en el Apéndice documental así como las ilustraciones y particularmente merece elogio el tratamiento informático con diagramas que como excepcionales herramientas de trabajo, nos ayudan a reconstruir los acontecimientos ocurridos en el pasado.

Las citas a pie de página hacen que la lectura del texto sea cómoda y la amplia y variada bibliografía general contenida nos avala una obra de calidad, con impecables fundamentos históricos al tiempo que proporciona a los investigadores una rica información de elementos de búsqueda.

Sin duda estamos ante un estudio que supone una gran aportación para la Sanidad Sevillana, la andaluza y por ende para la española

*Carmen Martín Martín
Profesora de la Universidad de Granada*